

Fecha	Fuente	Pag.	Art.	Título	Tamaño	Valor Publicitario Estimado
12/06/2010	EL SUR DE (CONCEPCION-CHILE)	2	3	UNIVERSIDAD DEL FUTURO	10,2x19,4	\$556.032

## opinión

# Universidad del futuro



**Pensando en la universidad del futuro, uno de los temas relevantes que apareció en la discusión fue el de "universidad sin fronteras", que apunta a la movilidad e internacionalización.**

Cerca de mil rectores, vicerrectores y representantes de universidades de 34 países, nos reunimos el 31 de mayo y 1 de junio en Guadalajara, México, en el II Encuentro Internacional de Rectores organizado por Universta, con el objetivo de discutir respecto de las claves de la educación superior del futuro. Bajo el lema "Por un espacio Iberoamericano del Conocimiento Socialmente Responsable", las autoridades universitarias reafirmamos el rol social que juega la Educación Superior como instrumento de transformación y progreso, de igualdad de oportunidades, de cohesión y de movilidad social.

En la inauguración, el presidente de Universta, Emilio Bottin, planteó el desafío de aumentar el número de universitarios en Latinoamérica como una manera de estimular el desarrollo de nuestros países, pues recalcó que, si bien los estudiantes en el sistema han crecido considerablemente en los últimos cinco años, la tasa de incremento está todavía lejos de la que registran naciones de la Unión Europea, Estados Unidos o Japón.

Pensando en la universidad del futuro, uno de los temas más relevantes que apareció en la discusión fue el de "universidad sin fronteras", que apunta a la movilidad e inter-

nacionalización universitaria. Para impulsar este objetivo, los asistentes acordaron trabajar en el desarrollo de un programa iberoamericano de movilidad académica, que por una parte, entregue financiamiento a estudiantes, docentes e investigadores y por la otra, contribuya a eliminar obstáculos burocráticos y legales migratorios para facilitar el intercambio.

Otro de los puntos sobre los cuales se conversó fue el de "universidad formadora", concepto que incluye calidad docente y renovación de las enseñanzas. Para avanzar en esta materia, se discutieron diversas acciones. En primer término, se mencionó la necesidad de establecer un proceso de convergencia y reconocimiento de las estructuras educativas, apoyado en agencias de acreditación homologadas internacionalmente. También se propuso impulsar planes para otorgar dobles titulaciones, preferentemente en el campo de los posgrados. Y finalmente, se planteó la creación de una red virtual de las universidades asociadas para apoyar la formación docente y reforzar la innovación pedagógica.

El eje de "universidad creativa e innovadora", entendido como investigación y transferencia de conocimientos, fue otro de los temas en debate. Con la intención de aumentar la inversión en investigación y desarrollo se instó a los gobiernos y al sector privado a trabajar en conjunto.

Todo lo anterior tiene como norte un objetivo mayor, cual es abordar el desafío de tener universidades cada vez mejores en el futuro. Cuando se evalúen los logros en este ámbito, será importante reconocer la visión y el papel que ha jugado una empresa privada al crear Universta, la mayor red internacional de universidades, contribuyendo de manera significativa a generar un espacio común de intercambio de conocimiento y de cooperación entre todos los que nos dedicamos a la tarea de educar.

ERNESTO SILVA BAFALLUY  
Rector Universidad del Desarrollo